

El descenso de la mortalidad infantil para grupos sociales entre 1963 y 1980

La inserción del jefe del hogar en el proceso de producción, que a su vez incluye el nivel de educación de la madre del niño, están asociados a importantes diferencias en la sobrevivencia infantil. Estas diferencias eran considerables en 1963, cuando la tasa de mortalidad infantil nacional era 83 por mil. En los grupos más favorecidos (sectores medios, mujeres con educación media o superior) las tasas eran de 30-60 por mil. En el otro extremo, los hijos de mujeres analfabetas o de jornaleros agrícolas o campesinos pobres, morían con una frecuencia cercana a 100 por mil. Entre 1962 y 1970 hay un moderado descenso en todos los grupos, con excepción de los hijos de campesinos.

En el período 1970-1981 se produjo una gran aceleración de la baja que promedió 6% anual, la cual se extendió a todos los grupos sociales con similar intensidad. Esto produjo una considerable reducción de las diferencias absolutas de la mortalidad: en 1981 las tasas varían entre 11 y 37 por mil. De este modo, los niveles moderadamente bajos de la mortalidad infantil, que al comienzo de la década eran el privilegio de una minoría, se generalizaron 20 años después a la gran mayoría de los nacimientos del país.

Sin duda, ha contribuido al mejoramiento de la sobrevivencia infantil el camino favorable que ha tenido la población con respecto a las variables mencionadas, producto de las políticas de desarrollo económico-social que fueron implementadas en este período. Por ejemplo, entre 1973 y 1984, la proporción de mujeres en edad fértil que pertenecen a los sectores medios aumentó de 35% a 42%, y la proporción de mujeres con educación media o superior subió de 17% a 44%. Sin embargo, la mayor baja de la mortalidad infantil se ha producido en todos y cada uno de los grupos estudiados, señalando que el cambio favorable se ha originado además en variables que no pudieron ser incluidas en el análisis. La principal ha sido la extensión de la cobertura del sistema de salud, en especial en las áreas rurales.

Los grupos sociales de riesgo en 1981

Las 24 sub-poblaciones definidas por las variables anteriores fueron reunidas en cinco grupos según el nivel de la mortalidad infantil estimada para 1981. Para cada uno de ellos se presenta en el cuadro 1 su composición social, la distribución de la población femenina en edad fértil en 1984 y una estimación de los nacimientos para 1983.

Es estimulante comprobar que, de acuerdo a estos datos, el 55% de los nacimientos anuales (grupos D y E) están